

# Pilar del Olmo pide que Navarra y el País Vasco aporten fondos «de solidaridad»

## La consejera alerta en el CES del desastre que sería para la región no mejorar la financiación

El último modelo de reparto de fondos estatales ha supuesto una pérdida de 654 millones anuales desde 2009

lidad interterritorial» y generar «fricciones» periódicas con otras autonomías.

Los conciertos económicos de estas dos comunidades del norte de España, y al que aspiran otras como Cataluña, salieron a relucir en una visita al CES en la que el propósito

de Pilar del Olmo era recabar el apoyo de las formaciones que se sientan en ese Consejo Económico y Social (sindicatos, empresarios, organizaciones agrarias, cooperativas y consumidores) para fijar los criterios de reparto de los fondos de la financiación autonómica que la Jun-

SUSANA  
ESCRIBANO



ta va a defender los próximos meses en Madrid. Del Olmo explicó que Castilla y León lleva años perdiendo dinero con el actual modelo de 2009. Concretamente una media de 654 millones cada ejercicio. «Algo que no es ninguna tontería, fijense lo que podíamos ha- ▶

**VALLADOLID.** Castilla y León quiere que el Gobierno central articule mecanismos para que el País Vasco y Navarra sean solidarios, económicamente, con el resto de España. Lo defendió la consejera Pilar del Olmo, ayer, en el Consejo Económico y Social (CES) de Castilla y León. «Respeto al régimen foral reconocido por la Constitución» que proporciona al País Vasco y Navarra «una financiación diferente y superior» a la del resto de comunidades; pero también reconoce la Constitución el principio de solidaridad para garantizar la igualdad de acceso a los servicios de los ciudadanos, solidaridad que, a juicio de la consejera, «los dos territorios forales o no ejercen o no se nota que lo hacen». Ese fue el argumento que ofreció la titular de Hacienda.

«Deberían ser más solidarias», recalcó la consejera sobre las comunidades forales. El País Vasco y Navarra recaudan los impuestos y pagan al Estado por los servicios que la Administración central presta en sus territorios. Justo al revés que las otras quince autonomías. «En ese juego de pagos de navarros y vascos al Gobierno central es donde la consejera de Castilla y León echa en falta «mecanismos de solidaridad» que contribuyan a que los españoles tengan prestaciones similares independientemente del lugar en el que vivan. El presidente del CES, Germán Barrios, coincidió con ella y destacó que el de los conciertos es «un tema de calados» al afectar a la «so-



Pilar del Olmo, con Germán Barrios, presidente del CES, y los dirigentes de UGT, Cecaile y CC OO. ■ E. M. ICAI

El presidente del CES defiende una dotación «suficiente con visión de Estado y sin privilegios»

■ S. E.

**VALLADOLID.** Germán Barrios, presidente del Consejo Económico y Social (CES), aseguró ayer que el país precisa un modelo de financiación que aporte una «dotación suficiente» para cubrir la factura de los servicios esenciales, con «visión de Estado y sin privilegios».

Barrios, que hizo de anfitrión de la consejera de Hacienda, repasó las características del actual modelo de reparto de fondos estatales entre las autonomías y reconoció la complejidad del mismo y la escasa repercusión de los fondos que se crearon para corregir el peso de la población.

Sobre el modelo futuro, que será el sexto que entre en funcionamiento desde 1986, Germán Barrios demandó la necesidad de dar al Estado Autonomía un sistema de financiación «estable y diseñado bajo consideraciones técnicas, que se despolitice». Así, el presidente del CES recalcó que no es de recibo que se

incluyan fondos o partidas en negociaciones con comunidades concretas que se alejen del interés general. Puso como ejemplo partidas para líneas de metro o la gestión del Guadaluquivir y fondos para la normalización lingüística.

El máximo responsable del Consejo Económico y Social abogó por la necesidad de que se prime «el buen gasto, la calidad con la que se prestan los servicios en los territorios y la eficacia y eficiencia en la gestión de los gobiernos autonómicos».

Como ejemplo del deficiente funcionamiento del actual Fondo de Compensación Interterritorial, Ba-

**«Debería primarse la calidad con la que se prestan los servicios, la eficacia y eficiencia»**

rios destacó que la media por habitante que recibe Castilla y León es de 12,4 euros, frente a los 37 que van a las Canarias y los 24 que da la media nacional.

El presidente del CES concluyó su intervención con la reiteración

sobre la necesidad de que el modelo de financiación cubra los servicios y prestaciones que se encuentran bajo el paraguas del Estado de Bienestar.

**Primer contacto**

La visita de Pilar del Olmo supone el primer contacto con los miembros del CES para abordar su parecer sobre la financiación autonómica. La consejera recalcó que acudiría al Consejo «las veces que haga falta para recibir propuestas o aclarar dudas» sobre un asunto, el de la financiación, imprescindible para pagar los servicios públicos.

EN SU CONTEXTO

# 441

millones de euros son el agujero que dejan este año los recursos que llegan del sistema de financiación autonómica solamente en la factura de la Sanidad, la Educación y los Servicios Sociales. Los fondos estatales no dan para cubrir el presupuesto de las tres consejerías 'sociales'. La pérdida media anual de fondos que llegan en este reparto estatal es de 654 millones de euros.

### Ejemplos prácticos

Un reparto de euros exclusivamente por población no cubre en Castilla y León el coste real del servicio. Como ejemplo sirve el de los mayores de 75 años en la atención sanitaria, que gastan de media cinco veces más que las personas que tienen entre 18 y 45. Si Castilla y León tuviera la pirámide demográfica media de

lo de financiación, en el que la distribución por habitante manda en el 97% de los fondos, es insuficiente para pagar el coste de la Sanidad, la Educación y los Servicios Sociales. «Y a eso dedicamos el 80% del presupuesto, pero hay otro 20% para competencias que también son muy importantes, como la prevención y extinción de incendios o la conservación de los más de 11.000 kilóme-

tro de carreteras regionales», matizó Pilar del Olmo.

# 6,5%

es la porción que se lleva Castilla y León de la tarta de la financiación autonómica con el modelo actual, aprobado en 2009. Con el anterior, los recursos que recaaban en la comunidad suponían el 7,2% del total.

### Acuerdo en las Cortes

Los partidos con representación en las Cortes votaron por unanimidad que el modelo se negocia de forma multilateral. Nada de conversaciones 'bis a bis' entre el Gobierno y una comunidad autónoma. También la necesidad de tener en cuenta el coste adicional de la dispersión de la población, la baja densidad, la extensión territorial y el envejecimiento.

### El personal de Educación para la escuela rural cuesta el doble que para los centros urbanos

La consejera demandó a los consejeros del CES propuestas y sugerencias. Ángel Hernández, secretario regional de CC OO, afirmó que no se puede obviar que las tensiones territoriales van a marcar el proceso de negociación. El dirigente de CC OO matizó que más que en el CES, el acuerdo social habría que cerrarlo en otros ámbitos, en referencia al Consejo del Diálogo Social, e hizo una advertencia. Hernández aseguró que su sindicato no está dispuesto a adherirse a un pacto político predeterminado, con el que se corra el riesgo de que algunos den marcha atrás «al llegar al peaje» y el resto tengan que «dar la cara».

### Los agentes sociales

Agustín Prieto, de UGT, animó a la consejera a tener un 'plan b' por si la negociación del modelo no atiende las reivindicaciones de Castilla y León, alertó sobre el deterioro de los servicios en los últimos años «aunque aquí sea menor que en otras comunidades» y reclamó en previsión de esas dos cuestiones una revisión del modelo tributario, el estatal y el autonómico. Santiago Aparicio, de Ceca, instó a la consejera a que los dos grandes partidos pacten un modelo de financiación autonómica duradero.

cer con ese dinero», lamentó la consejera.

La situación de partida es esa. Mala. Y lo que busca la Junta es revertir esa situación. Del Olmo reconoció que la empresa es difícil y que el Gobierno regional necesita «el apoyo de todos. Nos jugamos muchos». Hay un principio básico de acuerdo con los partidos con escaños en las Cortes: PP, PSOE, IU y UPL. Y la Junta quiere extender ese acuerdo «a la sociedad civil».

«El reparto por habitante, 'per capita' es simple y sencillo, pero injusto», apuntó la consejera. Castilla y León defiende que se corrija con otras variables como edad de la población, extensión del territorio, orografía, lugar de residencia, problemática social, características forestales o patrimonio histórico que hay que conservar. Factores que encajan los servicios.

### Informes por consejerías

Los equipos económicos de todas las consejerías trabajan, coordinados por el personal de Hacienda, en poner cifra a ese coste adicional «y real» que supone sobre el terreno la aplicación de esas variables que van más allá del simple número de habitantes. El equipo de Pilar del Olmo está recibiendo ya algunos datos significativos. La escuela rural cuesta, por ejemplo, el doble que la de localida-

des urbanas. En Castilla y León hay aulas con cuatro alumnos en pequeños pueblos. Eso supone dinero. Del sistema actual, la consejera reconoció que es, tan poco transparente, que deben fiarse de las liquidaciones del Gobierno, por lo difícil que es calcular las cuantías.

El grupo de trabajo creó el miércoles para evaluar el resultado del actual modelo de financiación, en el que se sientan el Ministerio y las comunidades y que contará con el asesoramiento de expertos, se reunirá en enero, porque el ministro Cristóbal Montoro quiere acelerar la negociación del nuevo sistema de financiación para tenerlo cerrado a finales de 2014.

«Lo primero será que el Estado ponga más dinero», explicó del Olmo. En ese punto la unanimidad de las autonomías está garantizada. Y luego, repartirse la tarta. Una guerra. «Cada comunidad intentará hacer valer sus criterios», afirmó del Olmo. Y Castilla y León está preparando los informes para convencer en Madrid de que el reparto por habitante no atiende al coste real de prestar el servicio; intentado ir a negociar con el respaldo de un acuerdo de comunidad, social y político; y buscando alianzas con otras comunidades que compartan los criterios de reparto. El dinero que llega actualmente a través del mode-

CASTILLA THERMAL  
HOTELS

## Especial Fin de Año desde 199€

Alojamiento + Cena de Gala + Cotillón + Acceso a la Piscina Termal

Y ADEMÁS...  
REGALA BIENESTAR  
BONOS REGALO  
DESDE 21€

BURGO DE OSMÁ  
HOTEL TERMAL

Hotel Balneario  
solares

VILLA DE OLMEDO  
HOTEL BALNEARIO

Información y reservas en [www.castillatermal.com](http://www.castillatermal.com) [reservas@castillatermal.com](mailto:reservas@castillatermal.com) Tlf. 983 600 816